

## 議会運営委員会会議録

平成15年3月20日午後12時47分から委員会室で開かれた。

### 1. 出席委員

◎松田 正 ○里川宜志子 山本 直子  
中川 靖広 浅井 正八 木田 守彦 小野議長

### 2. 理事者主席者

総務部長 植村 哲男

### 3. 会議の書記

議会事務局長 浦口 隆 同係長 上埜 幸弘

### 4. 審査事項

別紙のとおり

委員長	開会（午後12時47分）
委員長	署名委員 木田委員、里川委員
委員長	今日相談を持ちかける関係については、前回のご審議いただきました内容と変わりわないんですが、陳情書の関係について、レジメにも書いておりますけども、一方の関係は、もう皆さんにご署名をいただいて、議運としても取りまとめをしたということで、意見書の提出をさしてもらう。ということを確認を致しておりますが、④のイラクの平和的解決を求める意見書の採択の取り組みについて、この関係について、今日、刻々と事態が推移してきている状況などもあって、或いはこの関係についてどうするか、ということについて相談をしていただくことにしていましたが、最終的にお手元に配布しておりますような内容で、文書的表現は・・・がいっぱいあります。一応・・・として。という関係の記述が採られています。これは、規定に基づく手続き上の関係は、署名その他紹介議員、提出議員の・・・。打ち合わせとして取り上げることにしたいというふうに思いますが。・・・読む必要ありますか、こちらで読んでいってもらいましょうか。
事務局長	(意見書朗読)
委員長	こういう内容で、提出をされることになります。ここで、何れにしても、本会議での関係ですけど、全員協議会をやってみないと、賛否両論なんのかどうか、ここでは確定的に言えませんので、全員協議会以降の扱いとなるかとは思うんですけども、時が時だけにですね、お諮り申し上げてみたいんですけども、平和に関する関係の陳情書とイラクの問題、これどっちとも、戦争に関わっての問題でもありますし、ただ、従来のようにそれぞれの議案の終了後、表決に付している。ということではあ

りますけども、私個人としては、出来るなら、こういう関係については、議会の冒頭に、審議を変更して、先に議決をすべきだと。議会の意志をね。そうした方がより効果的ではないのかな。今思つたんです。敢えて・・・という関係になってくるんならね、その方が最も緊急に、議会の冒頭、会議の冒頭、審議するなら審議するように変更し、扱う。いうのも、ひとつ的方法かな、今思たりしてるのでね。その辺について、従来通りでいいというこであれば、それで結構です。一応、ご相談だけ申し上げて、・・・でそんな意見が出たら、審議を・・・申し上げた方がええのか、こう思うんで、お諮り・・・。

委員長　　或いは、この今読み上げていった、意見書の関係、もう少し手を入れることによって、お互にきちきつちり、あるのかどうか、とは思いますがね。

木田委員　　内容はどうにも変えられないのか。だからね、戦争中止とか、そういう表題についてもね、ちょっと戦争中止かどれがいいのかわからんけど、そういった形に持つていってもらえた、考え方も違うんとちやうかな。内容的には誰も戦争に賛成の人おらへんからね。現に起こつてしまつねからね。朝の9時からの開会やつたら、この内容でもよかつたと思うんでね。

木田委員　　アメリカと言い切っているけど、アメリカだけやないと思うんですね。主導的な立場はアメリカが採つてると思うんですが、アメリカもイギリスもそれに参加してる。アメリカ及び、何かちょっと付け加えてもうたら、・・・・、なんも反対せんならんことはない、思うからね。

山本委員　　皆さんご賛同が頂ける内容で、書き直したり、さわって頂いたりするのについては吝かではない。全員一致で、意見書に参加できるよう、条

件を整えて頂きたい。

委員長

問題調整しようおもたら、かみの問題になるかと思うんですけどね。纏まらんやつたら、結局出し合つた人同士してね。纏まるんなら、その努力をしたらいい。追加をするとかどうとかよりも、文書を多少ね、こういうふうなことにしたら、全体的に言ってどうなるんやろかな。とにかく、今の政府の支持云々という意見もあるし、北朝鮮との関係、絡めての関係で色々言われてるから。その面から・・・、・・・の面は別にして。例えば、この真ん中へんで、最近の世論調査では国民の80%がイラクへの武力攻撃に反対であり、という一行ありましゃろ。小泉首相からの関係削除してや、そして、私たちは大量破壊兵器を所持しているイラクの武装解除は、国際社会の監視の下で査察の継続が最も有効であると考えています。ということにして、この一方的な先制攻撃は、という関係は削除して、よってアメリカが直ちに開戦の準備を中止し、日本政府も戦争の中止に努力されるよう、強く要請するものです。というような関係になったらね、ほぼさっきの関係とえろかわらんけど、特にイラク攻撃に根ざした関係決議文であると。形態は、さっきの関係はまあ一応顕著な基本的な平和の願いやと。お互いに理解することができればね、そういうこともいけるかな。アメリカもアメリカや、イラクもイラクやと。フランスも国連憲章が拒否権を発動や。これもええ加減なこっちゃと。みんな悪者のような・・・。そういうことで纏まるんなら、ええ。イラク攻撃に反対する、頭の関係も色々ある、先程ありましたけど、戦争が始まっているからこそ、・・・こそ、尚更、私はこういう声を大きくするというのも、ひとつの意義のあることではないかな。仮にわしは・・・。むしろ今だから・・・、・・・平和の理念という関係、今始まろうとしている関係、始まった関係、止めてくれという関係、あってもいいんじゃないかと。止めてくれという関係については、アメリカの国という言い方をしている。今のとこ、僕らが知る範囲においては。

イギリスも派遣しているか知りませんで、わからんけども。今ずーと見たらアメリカや思うからね、みんなの了解が全会一致で得られるかな思うで、どやろかと。採決というか、議題に載せるんやったら、この種の問題、この時期に否決とか、へちまとか、いうことしたら危ない。・・・・・。思おうんです。こんななるんやったら、初めから出んほうがましや、イメージとしてな。世間的にもいいことちやう。何れにしても、PRする訳やからね。アピールしていこう、という関係のものであるから、性格的に、そういうふうに思うんやけども、どやろかな。その辺、相談してもらって、扱うということになったら、扱い上はどうでしょか。議長は意見あつたらいってくださいや。

議長 今、委員長がちょっと、おっしゃってもうてるような、・・・・方が、そういう形で言うんやったら、満場一致で出来るんやったら、その方がええかなと思うし、この文書、この指摘、ピックアップしてもらった部分がどうしても入れやんなんねいうんやったら、委員長もそういうお考えやと思いますねけど。そこら、理事者の強い・・・でございますので。

委員長 みんなで決めてということになって、それが斑鳩の良さという関係で。斑鳩の平和主義者、という主義という関係で、充たそうとするならね、多少、色々・・・、伺っていること、いわゆる開戦して、政府は・・・くるさかいな、意見は色々あることは事実やし、平和であることについても間違いないし、もうちょっと泥臭いこというと、例えば、しゃあないということであっても、もうちょっと泥臭・・・。先に手を出すなと言う関係もあるわな、喧嘩でも、勝ち負けでな。そういうことといっしゃやさかい。こういうことで、調整してもらって、全体が、議運としてもそういうことが望ましい、ということで・・・皆さんに解ってもらって、冒頭に提案してもらって、討論、採決ということせんとね、だつ

たら、すぐ帰ってきてしまうということで、他の議員に入ってもらう、という関係にした方が、最も斑鳩町議会の最後の議会として、ふさわしい議会ではないかなと思うんやけど、どうでしょうか。僕はそう思いますけど。扱いとしては。もし皆さんのがよければ、一応そういうこととして、全員協議会で、ご努力を皆さん願って。内容だけ訂正することができるんかどうか、確認していただいて。出来たら、議運としてはよろしいということになれば、そういうことの手続きしてもらって、全員協議会でご承認をいただけるように、皆で努力したい。いうふうに思いますけど、どうでしょう。

中川委員 今委員長出してくれてはる案に対して、提出議員さんがその案で・・・、・・・各議員その方向へ持っていきたいと言ってもらえんねやつたら、そら別にいいんぢゃうんかな思います。

委員長 今、鏡出した人を、野呂さんと里川さんと山本さんとこへ、・・・調整出来るかと、一目ずつ調整してもらってですね、一応それで合意できる、ということやと、これで皆さんのがよければね、調整してもあかんねやということであれば、別やから。  
ちょっと、休憩します。

(休憩 13時05分)

(再開 13時12分)

木田委員 表題ね、戦争終結を求めるという風にしてほしいねけどな。せやけど、開戦になってんねからね。現実に、出てきたのが、これが遅いということですやろ。

委員長 遅いと言うことではなしに、僕は主観的な問題ではあるけど、中止と

	いう関係はあり得ると思うんや。中止とは、和平交渉とか何とかでね、色々。むしろ、その方が。或いは中止をして、こうしてさーと進めなさい、という関係。終止やつたら、もう殆ど終わりやもんな。
中川委員	これは開戦ちゅうのは、戦争始まることを開戦と。
委員長	提出議案どうしましょう。議運でよろしいかな。それとも、各委員長にしといてもらうかやな。全体の関係から・・・なるんやつたら、その他にどっちか、どっちでもええねんで。議運2つとも出すようになるさかなあ。常任委員長がお願いできるようになったら、常任委員長2人・・・思うわ。
中川委員	山本さんの思いも入ってんねからな。抜くのいらんわな。
委員長	中川さん書いといってくれるか。入れてくれるか。 自分そないしたら、どないすんね。おかしなる。
委員長	どっちがいいかな。これもみんな相談してやで。提出議案の関係、誰彼ないけどね。本来は、そうでなかつたら形が整わんので、ちゃんとしといてもらわんと。
中川委員	さっきも言うたように、反対というのが・・。全員の名前で、斑鳩町議会議員・・・。
委員長	全員で今まで書いたことないんや。だいたい全員で云々ということになってくると、各委員会で全員でしてもらうとか、そうでない関係は議運ですとかね。そうでないときやつたら、各常任委員長、という関係にしてるけどな。

委員長 提出者がこれでよけりやあ、このままで。内容が摺り合わせしたんや、ということで、そうさしといてもらうかですわ。そんでよろしいか。一番無難なんやけども。提出の扱いとしては。あの人協力したとかせんとかいうように、気にいらん人があったら、いかん思ていうんやけど。

議長 西谷議員が・・・いわはったから、西谷議員には確認・・・。

委員長 じゃあ、諸々の他の関係の意見書なり、陳情書の関係は、前回決めたとおり、の扱いになるということで、よろしゅうございますね。さっき事務局とか、聞きましたけど、ごみの方の関係、請願書の関係、署名付けてあったんやけど、署名増えたとか。審議してもらつたところが、厚生常任委員会やから。厚生常任委員さんの方に言うといでください。そういうことで、議運の方これで終わらしてもらってよろしゅうございますか。（午後1時27分）